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ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 

Haz mejor uso del aguinaldo esta época  
El aguinaldo está a la vuelta de la esquina y no sobra considerar las diferentes 
recomendaciones de expertos para hacer uso de esos recursos, que te 
permitan un mejor control de tus gastos sin privarte de algún gusto. 
Citibanamex sugiere dividir en tres partes este aguinaldo: pagar deudas, 
hacer inversiones domésticas y enfrentar gastos de temporada. En el caso de 
las deudas, de preferencia hay que liquidarlas o reducirlas lo más posible. Por 
otra parte, si eres responsable y no tienes deudas, lo preferible es destinar 
una parte al ahorro, o bien, para invertir, contratar algún seguro, para 
capacitarte, y también, tener un guardadito para la cuesta de enero, sugirió 
Juan Luis Ordaz, director de Educación Financiera Citibanamex. 

EL FINANCIERO   
 

Expone a Banco Azteca plan de Elektra.- Moody's  
El plan de Grupo de Elektra de salir de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) 
proyecta riesgos reputacionales para su brazo financiero que es Banco 
Azteca, advirtió Moody's Ratings. La institución financiera mantiene vínculos 
directos e indirectos que son considerados como significativos con el 
conglomerado económico del Grupo Salinas, señalaron analistas de 
Moody's. Y apuntaron a una exposición sustancial a partes relacionadas que 
revela debilidades en su marco de gobernanza debido a la estructura de 
propiedad cerrada del grupo. 

REFORMA   
 

Sabadell apoyará con 10 mil mdp proyectos turísticos 
durante 2025  
Para 2025, el banco de origen español tiene planeada una cartera de 10 mil 
millones de pesos para apoyar proyectos del sector turismo en los principales 
destinos de México entre los que están Baja California Sur, Riviera Nayarit, 
Riviera Maya, entre otros. José Iragorri, subdirector general de Banca 
Corporativa y de Inversión de Banco Sabadell, destacó que la empresa prevé 
el apoyo a unos 10 a 15 proyectos donde destacan principalmente la 
hotelería. 

EXCÉLSIOR  
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Crédito se moderará por menor crecimiento  
El sector bancario en México enfrentará una moderación en la demanda de 
crédito el próximo año ante un bajo dinamismo económico e incertidumbre 
política que afecte la confianza de los inversionistas; no obstante, sus sólidos 
fundamentos crediticios lo hacen estar bien posicionado para navegar los 
vientos en contra, afirmó S&P Global Ratings. En un análisis, la calificadora 
proyectó que en el caso de México la cartera de crédito de este sector 
crecerá 8.0 por ciento en el año, desde el 9.0 por ciento que se espera cierre 
este 2024. El retorno sobre activos promedio del sistema se ubicará en 2.0 
por ciento el siguiente año. "La desaceleración de la economía en 2024 y 
2025 y tasas de interés altas debilitarán la capacidad de los clientes bancarios 
para pagar sus deudas", aseveró. Sobre el nearshoring puntualizó que podría 
impulsar la demanda de crédito, pero su avance ha sido lento. 

EL FINANCIERO   
  

 
 

Los bancos digitales ganan más terreno  
Pese a que la banca tradicional sigue siendo la opción preferida para ahorrar 
o invertir (71%), el resto ya elige bancos digitales o fintech, de acuerdo con 
el estudio Percepciones de los latinoamericanos sobre el ahorro y la 
inversión elaborado por la consultora Trendsity en colaboración con Ualá. 
Los resultados indican que las preferencias de ahorro varían según el país, 
en México destaca el ahorro en efectivo (36%) y el depósito en cajas de 
ahorro o cuentas corrientes (33%). "La preferencia por evitar la 
inmovilización del dinero ha impulsado la búsqueda de opciones de inversión 
que permitan rendimientos a corto plazo. En este contexto, los bancos 
digitales y fintech se han consolidado como una alternativa popular en la 
región", indicó Pablo Savoldelli, director de Wealth Management de Ualá. 

EXCÉLSIOR   
 

Pagos digitales y sin contacto serán clave para las fintech  
Para las fintech, las transacciones instantáneas representan una ventaja 
competitiva. La evolución de la infraestructura del país, con una mayor 
presencia de Terminales Punto de Venta (TPVs), ha impulsado el uso de 
pagos digitales y sin contacto, además de tecnologías en seguridad como la 
tokenización y click to pay. Según Alejandro del Río, director regional para 
América Latina de la firma especializada en pagos, Paymentology, los pagos 
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en tiempo real se fortalecerán gracias a alianzas estratégicas como la 
establecida entre la tecnológica Getnet de Santander y Visa y Mastercard. 
Esta colaboración busca habilitar la aceptación de pagos con tarjetas 
bancarias dentro del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro. Alianzas 
de este tipo, además de aumentar la infraestructura para la aceptación de 
pagos digitales, también impulsarán una competencia entre las tecnológicas 
financieras. Del Río explicó que esto fomentará que las financieras ofrezcan 
tanto tarjetas digitales como físicas habilitadas para pagos sin contacto. 

EL ECONOMISTA   
 

Cuando 6 bancos, que son BBVA de Eduardo Osuna  
Banorte de Marcos Ramírez, Santander de Felipe García, Banamex de 
Manuel Romo, Scotiabank de Adrián Otero e Inbursa de Carlos Slim aglutinan 
81% del financiamiento, complicado hablar de inclusión financiera, máxime 
que la base de la pirámide no es su foco. Con la tecnología han aparecido 
nuevos actores justo para atender esas necesidades. Muchos buscan un 
banco: Nu de Iván Canales, Konfío de David Arana, Mercado Pago de Pedro 
Rivas, Finsus de Carlos Marmolejo. Otros llegaron vía la adquisición de 
bancos emproblemados como Ualá de Andrés Rodríguez con ABC, Kapital de 
René Saúl con Autofin y Omni liderado por Moisés Chaves que adquirió 
Bankaool. Dicho banco que era manejado por la Unión de Crédito Progreso 
de Chihuahua no estaba en la mejor circunstancia. Se ha tenido que batallar. 
Recién Moody's le otorgó como Fitch una calificación BBB+. Bankaool que es 
dirigido por Juan Antonio Pérez Simón financiero de 49 años ex HSBC, ex 
Telmex, ex Banorte se muestra optimista del camino andado con un modelo 
digital. Ya se inyectaron 300 mdp, y vendría un tanto más (…)  

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres... Nombres Alberto Aguilar 
 

Ya no son sólo bonos verdes   
(…) Ya no son sólo bonos verdes, ahora llegan los bonos azules, y ahí abrió la 
puerta el banco de origen canadiense Scotiabank, que dirige Adrián Otero en 
México, ya que participó como intermediario colocador del primer bono azul 
enfocado en la pesca y acuacultura sostenible en México, realizada por 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), que tiene al 
frente a Alan Elizondo. 
Es un hecho el gran trabajo que ha hecho Elizondo al frente del FIRA, porque 
a través del Fondo Especial de Financiamientos Agropecuarios (FEFA) ha 
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trabajado con diversas industrias en estos temas, donde se ha especializado 
y ya tiene el reconocimiento internacional. Se realizaron tres emisiones de 
certificados bursátiles fiduciarios de largo plazo, obteniendo un total de siete 
mil millones de pesos. Uno de esos instrumentos está etiquetado como un 
bono azul por cuatro mil 500 millones de pesos y está enfocado en la pesca 
y acuacultura sostenible en México. Buen trabajo de todos (…) 

EL FINANCIERO Columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva Reus   
 

Existe preocupación dentro del sector financiero   
Existe preocupación dentro del sector financiero del país por la posible 
constitución de la empresa Plata Card en un banco con el aval de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores, pese a no cumplir con todos los requisitos 
necesarios. La firma ha sido señalada de ser financiada por el oligarca ruso 
Oleg Tinkov, dueño de Tinkoff Bank, de Moscú, en cuyas filas trabajaba Neri 
Tollardo, el ahora director de Plata Card. La compañía incursionó hace unos 
años en el mercado mexicano emitiendo créditos de hasta 200,000 pesos 
con el único requisito de una credencial de elector. La pregunta es: ¿por qué 
las autoridades mexicanas permitirían su consolidación como banco en el 
frágil ecosistema financiero del país? 2. En la Bolsa Mexicana de Valores, que 
dirige Jorge Alegría, se conmemora hoy su 130 aniversario. Sin duda, es un 
cumpleaños importante, pues, aunque varias empresas han dejado de 
participar en el mercado, hay condiciones para que nuevas compañías 
obtengan financiamiento a través de sus diferentes instrumentos. Tan sólo 
para el siguiente año se espera que se coloque la primera emisora 
simplificada en nuestro país, con lo que se fondearía a las pymes, que son un 
fuerte motor de la economía. En el evento se espera la asistencia de Rogelio 
Ramírez de la O, titular de Hacienda; Jesús de la Fuente, presidente de la 
CNBV y Victoria Rodríguez, gobernadora del Banco de México. 

EXCÉLSIOR, columna El Contador 
 

 

Cívica Digital  
Cívica Digital, empresa mexicana especializada en soluciones tecnológicas 
para la gestión pública, está logrando acelerar la transformación digital de 
los gobiernos en México. Un ejemplo es el Gobierno de Coahuila, donde 
desarrolló la primera integración de WhatsApp como canal oficial para 
realizar trámites vehiculares. Lo que inició como una herramienta para 
resolver consultas evolucionó hasta permitir, por primera vez, la expedición 
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de actas de nacimiento a través de la aplicación, lo que convirtió a Coahuila 
en un modelo de innovación a nivel nacional. Otro ejemplo es la Agencia 
Digital de Baja California, que en sus primeros dos años de operación logró 
que los ciudadanos realizaran más 24 mil trámites de forma digital y lanzó 
más de 100 trámites y servicios en línea en 15 dependencias estatales (…) 
Los mexicanos ya tienen considerado su aguinaldo como parte de su bolsillo, 
mismo que distribuyen entre cuatro y cinco tipos de gastos. La compra de 
regalos navideños es el principal destino del aguinaldo, pues 73 por ciento 
de los mexicanos utiliza parte de su compensación para comprarlos, de 
acuerdo con el estudio de Navidad 2024 de Kantar México, cuyo managing 
director es Mauricio Martínez. El estudio realizado a 500 personas señala que 
el presupuesto promedio destinado a los regalos para la temporada 
decembrinas es de 5 mil 522 pesos, lo que representa 13 por ciento más que 
el año pasado. De entrada, 35 por ciento de los consumidores reconocen que 
planean gastar más que durante 2023 (…) La firma tecnológica especializada 
en cobranza Colektia, anunciará hoy el cierre de una nueva ronda de 
inversión por 9 millones de dólares. Los recursos se destinarán al desarrollo 
de Inteligencia Artificial (IA) y aumentar la digitalización de los procesos de 
cobranza en las instituciones financieras de los mercados donde opera. 
Mediante el uso de IA avanzada, Colektia transforma la cobranza de deudas 
en un proceso más informado, automatizado y centrado en el cliente. 
Además de México, Colektia opera en Chile, Perú y Colombia y busca 
convertirse en un jugador en un mercado que se estima en 3.5 mil millones 
de dólares en la región. Para 2025, la empresa de Gabriel Monroy impactar 
a más de 30 millones de clientes, continuar el desarrollo de su tecnología 
para digitalizar la cobranza, adquirir carteras de crédito en la región y crecer 
a través de fusiones y adquisiciones (…) 

REFORMA Columna Capitanes   
 

Nos explican que los nubarrones   
** Nos explican que los nubarrones se ciernen en el horizonte para la 
economía mexicana ante la debilidad en la industria manufacturera, el 
pesimismo para invertir, la depreciación del peso y la incertidumbre en el 
mercado bursátil. El Inegi, de Graciela Márquez, reveló ayer resultados del 
Sistema de Indicadores Cíclicos, que busca anticipar los puntos de giro del 
estado de la economía, cuyo índice adelantado bajó por sexto mes y tocó 
100 puntos en octubre (…)  Fibra MTY cumplió ayer 10 años de operación, 

https://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20241205/Nvo_210241085_7438.pdf


periodo en el que multiplicó por 12 el valor de sus activos, al pasar de 3 mil 
500 millones de pesos en 2014, cuando debutó en la BMV(…) Nos recuerdan 
que el fideicomiso (…) Tenía planeado en un principio que su portafolio se 
conformara en 50% de inmuebles industriales y la otra mitad de oficinas, 
pero hoy está vendiendo un edificio en Interlomas y otro en Monterrey, que 
antes eran despachos de Axtel, para enfocarse en lugares de 
almacenamiento de grandes empresas o manufactura de productos (…) 

EL UNIVERSAL, columna Desbalance 
   

 
 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

Economía continuará débil hacia el último trimestre del año  
La economía mexicana, que este 2024 se espera crezca a un menor ritmo de 
lo esperado en un inicio, continuará mostrando debilidad hacia el cierre del 
año, de acuerdo con los datos del Sistema de Indicadores Cíclicos, elaborado 
por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). "El Sistema de 
Indicadores Cíclicos de la economía de México, que siguen el enfoque de 
crecimiento, apuntan a que la actividad económica del país está 
prácticamente estacionada en una senda que sigue su ritmo de largo plazo", 
indicó en redes sociales Julio Santaella, expresidente del Inegi. En 
septiembre, el Indicador Coincidente –que muestra el estado actual de la 
economía mexicana– reportó un nivel de 100.1 puntos, con lo que se 
mantuvo por arriba de su tendencia de largo plazo. En tanto, el Índice de 
Precios y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores retrocedió 0.12 
puntos mensuales en octubre, mientras que la Tendencia del Empleo en las 
Manufacturas (una de las industrias pilares en la economía mexicana) mostró 
una disminución de 0.04 puntos. Respecto al Tipo de Cambio entre México y 
Estados Unidos, éste mostró un avance de 0.39 puntos, mientras que el 
Índice Standard & Poor’s creció 0.14 puntos. 

EL ECONOMISTA   
 

OCDE prevé que México crezca 1.2% para 2025  
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
mantuvo su estimación de crecimiento en 1.2% para el Producto Interior 
Bruto (PIB) de México en 2025, inferior al 1.4% proyectado en 2024. De 
confirmarse esta expectativa, será el peor resultado desde 2020, cuando la 
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economía nacional se contrajo 8.4% por la pandemia de Covid-19. Para 2026, 
el segundo año del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, la 
organización espera un PIB de 1.6%. La segunda economía más grande de 
América Latina seguirá rezagada frente al resto del mundo, ya que la 
organización prevé que el PIB global marche a 3.3% tanto en 2025 como en 
2026. La organización, con sede en París, apuntó que la culminación de 
grandes proyectos de infraestructura en el sur del país limitó el crecimiento 
de la inversión pública, al tiempo que resaltó que ha disminuido la inversión 
privada. Entre las prioridades destacan la consolidación fiscal, a fin de 
cumplir la meta del gobierno de reducir el déficit público de 5% del PIB en 
2024 a 3.2% en 2025, mediante una disminución en la inversión pública y 
ajustes en el gasto. Además, estimo pertinente mantener una "política 
monetaria prudente", lo que supone continuar con la disminución gradual 
de tasas, actualmente en 10.25%, para estimular la inversión, mientras las 
proyecciones oficiales esperan 7.5% para finales de 2025. 

EL UNIVERSAL   

Salario mínimo se incrementará 12% en enero; acumula 
1.35% desde 2018  

El Consejo de Representantes de la Comisión de Salarios Mínimos 
(Conasami) acordó, de manera unánime, incrementar los salarios mínimos 
en 12% a partir del primero de diciembre de 2025. Si bien los aumentos 
continúan en dos dígitos, éste aumento es el más bajo que se ha otorgado 
en los gobiernos de la 4T. Para los salarios mínimos generales se espera un 
aumento de 12.85 pesos bajo la figura de MIR, más 6.5%, así pasará de 
248.93 a 278.80 pesos diarios; para los salarios de la Zona de la Frontera 
Norte se aplicará un MIR de 19.36 pesos, más el 6.5% pasará de 374.89 a 
419.8 pesos. Mientras que las 61 ocupaciones que tienen el salario mínimo 
profesional tendrán un incremento de 12 por ciento. Francisco Cervantes, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), expuso que el llegar 
a este acuerdo es una muestra de la sensibilidad que tiene actualmente el 
sector empresarial, "con al consenso armonioso de los trabajadores y 
gobierno; de los sectores del empresariado mexicano; el sector privado 
vivimos nuevos tiempos con visión de dimensión social". 

EL ECONOMISTA   
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IP pide condiciones para seguir con la meta de incremento 
salarial  
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se comprometió a seguir 
colaborando con el gobierno federal para alcanzar la meta del salario Mínimo 
General de cubrir el 100% de la línea de bienestar familiar, aunque pidió que 
haya decisiones responsables de las autoridades que no comprometan el 
empleo ni la competitividad de las empresas. "Con el anuncio al aumento de 
salarios mínimos el CCE y los organismos que lo integran refrendan su 
compromiso de mejorar el ingreso de las y los trabajadores mexicanos, así 
como su disposición de dialogar con todos los sectores y alcanzar consensos, 
pero, sobre todo, el compromiso de no dejar desprotegidos a nuestros 
colaboradores y sus familias", expuso el organismo empresarial que dirige 
Francisco Cervantes. Al respecto, José Medina Mora, presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), recordó que 
desde 2016, el sector empresarial ha promovido una "Nueva Cultura Salarial" 
como eje central de nuestra agenda. 

EL ECONOMISTA   
 

Programas sociales e infraestructura, las prioridades  
Los sectores salud y educación, así como los programas sociales y proyectos 
de inversión, son las prioridades del gobierno de la presidenta Sheinbaum, 
de acuerdo con los montos asignados en el PPEF 2025, presentado el pasado 
15 de noviembre. En este proyecto de egresos aún no se tiene asignado un 
presupuesto para la Secretaría de las Mujeres, contemplada en la reforma a 
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, la cual fue avalada por 
la Cámara de Senadores y de Diputados, por lo que solo falta que sea 
publicado en el DOF para que entre en vigor. Asimismo, recuerda que se 
proyecta convertir el INMUJERES en la Secretaría de las Mujeres y que, de 
momento, dicho organismo "sí tiene presupuesto". 

EL FINANCIERO   
 

 

Por Pacic, remesas y salario aumenta consumo de carne  
Medidas como el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), el aumento 
de remesas, y los incrementos salariales de este año, fueron factores que 
impulsaron el consumo de carne en el país, por lo que el Consejo Mexicano 
de la Carne (ComeCarne), estima que hasta el momento registran un 
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crecimiento de 4.5 por ciento. Por tipo de carne, el consejo señaló que de 
enero a octubre del 2024 la preferencia por la carne de res registró un 
repunte de 6.9 por ciento, en comparación con el mismo periodo del año 
pasado. Aunque reconoció que las importaciones de carne provenientes de 
Estados Unidos ascienden a más de 1 millón de toneladas, significando 
alrededor del 50 por ciento del total de compras del exterior, Macarena 
Hernández aseguró que ya comienzan a figurar otras naciones como Brasil, 
Canadá y Argentina entre los países que exportan carne a nuestra nación. 

LA RAZÓN   
 

Bolsa de valores alcanza su mejor nivel en un mes  
El principal indicador de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) volvió a 
repnntar ayer, ligando tres sesiones al alza, para ubicarse en su nivel más alto 
en un mes, impulsado por el optimismo de los inversionistas ante las 
oportunidades de compra que prevalecen en el mercado. El Índice de Precios 
y Cotizaciones del principal mercado accionario del país reportó un alza de 
0.83%, acumulando una ganancia de 2.89% en la semana, para llegar a 51 
mil 250 unidades, su nivel más alto desde el pasado 4 de noviembre. Por su 
parte, en el mercado cambiario, el dólar al menudeo termino este miércoles 
en 20.80 pesos a la venta en las ventanillas de las sucursales de Banamex, 
0.29% o 6 centavos por debajo del cierre del martes. 

EL UNIVERSAL   
 

Mitos y mentiras  
Los que dicen que el aumento al salario mínimo es un éxito de la llamada 4T, 
mienten; los que se lo creen, se equivocan. Se trata de un trabajo que desde 
2016 se inició a instancias de la Coparmex, que tiene como meta que el 
salario mínimo cubra, por lo menos, dos canastas mínimas alimentarias y no 
alimentarias. En 2016, el organismo que hoy preside José Medina Mora inició 
pláticas con el entonces gobierno de Enrique Peña Nieto para cumplir con 
esta meta (…) Para resolver el asunto, lo primero que se hizo fue crear las 
UMA como medida para lo demás y liberar el salario mínimo de ese lastre. A 
partir de ese punto hubo espacio para que el salario mínimo comenzara a 
crecer. Desde el punto de vista operativo, se decidió en la Comisión Nacional 
de los Salarios Mínimos (…) Que el aumento se daría por dos vías: un 
incremento porcentual al salario más el Monto Independiente de 
Recuperación (…) Si alguien le presume que el aumento al salario mínimo se 
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logró gracias a Morena o algo parecido... O le miente por intención política 
o simple y sencillamente no sabe que éste es un logro de patrones, 
trabajadores y gobierno en favor de los que menos tienen (…)  

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo 

Flotilla de apps: un modelo de negocio en riesgo  

En el último mes hemos escuchado muchas opiniones, unas a favor, otras en 
contra, sobre la iniciativa de reforma a la Ley Federal del Trabajo que ha 
preparado el titular de la Secretaría del Trabajo, Marath Bolaños, para incluir 
en el sistema de seguridad social a los conductores y repartidores de 
aplicaciones digitales. Desde antes de ser anunciada, las pláticas han sido 
intensas y se han instalado varias mesas de negociación; sin embargo, hay 
algunos puntos de la propuesta gubernamental que amenazan con 
transformar la esencia del modelo de negocio (…) Dado que no son 
trabajadores asalariados (…) Uno de los temas pendientes (…) Es el relativo 
al modelo de flotillas de las aplicaciones digitales (…) Los administradores de 
las flotillas pueden (…) Monitorear los ingresos generados por cada vehículo 
(…) Las preguntas serían, sólo por mencionar algunas: ¿en quién recaería la 
responsabilidad de contribución al seguro social? ¿Estos conductores están 
contemplados en esta reforma? ¿Cuáles serán las obligaciones de los dueños 
de los automóviles? ¿Existe el riesgo de que esta estructura de negocio 
desaparezca? ¿Los choferes podrán seguir acudiendo a esta modalidad para 
hacer dinero? (…)  

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado 
   

 

Reaparece Salinas sin pensión y con T-MEC; Sheinbaum 
responde; ¿de qué viven?  
La presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, heredera política de López 
Obrador, desde luego que no desaprovechó el balón que le pusieron para 
tirar a portería: no les regresaremos las pensiones a los expresidentes, dijo 
al referirse a las recientes declaraciones del exmandatario Carlos Salinas de 
Gortari sobre no tener pensión. Carlos Salinas se presentó en el podcast de 
Nexos "La invención de América del Norte" para hablar de cómo se animó y 
se le ocurrió realizar el primer Tratado de Libre Comercio con Estados 
Unidos. Al comenzar el podcast, ¿por qué no?, Carlos Salinas fue directo 
contra López Obrador mediante una presentación extraña, porque todos 
conocemos al exmandatario (…) Salinas sí cambió el modelo económico. Y, 
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hasta la fecha, incluso la 4T ha mantenido dos cambios clave que inicio 
Salinas: la autonomía del Banco de México y el TLC (…) Sin embargo, 
claramente hay rivalidad política y la presidenta Claudia Sheinbaum fue 
directa: las pensiones de expresidentes no regresarán. Si quiere, le podemos 
tramitar una pensión del Bienestar, la de 6 mil pesos bimensuales, aunque, 
claro, para ello, remató sarcásticamente Sheinbaum, Salinas tendría que vivir 
en México. Así se llevan (…)  

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste 
   

 

Cofece e IFT no se pasen de listos  
Ante la desaparición de la Comisión Federal de Competencia Económica 
(Cofece) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) el gobierno de la 
4T estará violando el T-MEC. Lo hará siempre y cuando el reglamento que 
expidan la Secretaría de Economía y la nueva Agencia de Transformación 
Digital no precisen fecha y aplicación de las leyes de competencia y 
telecomunicaciones. Serán Marcelo Ebrard, en materia de competencia, y 
José Merino, en el rubro de telcos, los que asumirán las funciones de los 
reguladores que presiden Andrea Marván y Javier Juárez Mojica. La reforma 
constitucional para eliminar los siete órganos autónomos puede tener 
consecuencias para la revisión del T-MEC, que iniciará formalmente el año 
entrante y que se extenderá hasta 2026 (...)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis Estrada 
   

 

La incierta aduana del Senado para los vapeadores.  
Con cinco años de retraso, pero con mayor contundencia que cuando se 
concibió originalmente, Morena está a un paso de aniquilar el negocio de 
cigarros electrónicos y vapeadores en México (…) El martes pasado se aprobó 
en la Cámara de Diputados, por mayoría calificada, la iniciativa que reforma 
los artículos 4° y 5° de la Constitución para prohibir la comercialización de 
cualquier categoría de estos dispositivos (…) La minuta está ahora en el 
Senado de la República (…) El voto de la oposición también jugará un rol 
relevante, pues dentro de las fracciones parlamentarias del PRI, PAN y 
Movimiento Ciudadano hay quienes no ven con tan malos ojos la prohibición 
de los vapeadores y cigarros eléctricos, pese a que se proyecta un 
incremento de los productos ilegales, un negocio que, lejos de quitárselo al 
crimen organizado, se fortalecería su injerencia. También se prevé una 
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afectación fiscal. A principios del año pasado, un grupo de funcionarios 
cercanos a Palacio Nacional intentaron frenar la iniciativa (…) Entre las 
estrategias disuasivas para evitar la prohibición se interpusieron diversos 
amparos ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (…) La afrenta desde 
un agonizante Poder Judicial no podía ser ignorada por un retirado –pero 
siempre vigilante– Andrés Manuel López Obrador, quien considera que esta 
industria que genera 5 mil millones de pesos al año ha afectado 
directamente a su familia. Por ello se anticipa una votación de pronóstico 
reservado sobre este tema en el Senado (…)  

EL UNIVERSAL, columna Historia de NegoCEOs de Mario Maldonado 

 

Los claroscuros del incremento del salario mínimo  

El incremento de 12 por ciento a los salarios mínimos a partir del mes de 
enero no fue sorpresivo -se esperaba esa cifra desde hace tiempo-, pero no 
por ello dejará de tener impactos diversos tanto en el poder de compra de 
las familias como en los costos de las empresas. Pudiera pensarse que todo 
es positivo y de celebración, pero ya veo a muchos empresarios a los que 
está doliendo este aumento, al margen de lo que digan sus representaciones 
(…) Esto significa que el alza real de los salarios promedio ha sido 
aproximadamente una quinta parte que la de los salarios mínimos (…) Con 
una inflación que pudiera estar en el 3.8 por ciento para diciembre del 
próximo año, quizás tuviéramos incrementos de los salarios medios de 
alrededor del 5.4 por ciento en términos nominales, ligeramente por debajo 
de los que hemos visto en los últimos dos años (…) En contraste, en las más 
pequeñas, sobre todo las del sector comercio y de los servicios, el impacto 
puede ser mayor (…) Ya veremos si en este sexenio se le pone más atención 
(...)  

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana   
 

Salario mínimo, no alcanza para salir de pobre  
Aún con el nuevo aumento al salario mínimo para el próximo año 2025, este 
ingreso todavía no alcanzará para salir de pobres a quienes lo reciben. De 
mantenerse los aumentos al salario mínimo, que se vienen registrando desde 
el año 2019, será hasta el año 2030 cuando permita cubrir el costo de 2.5 
canastas básicas. El salario mínimo podrá comprar, entonces, lo básico para 
la persona que trabaja y un dependiente más de su familia. Con los aumentos 
que se han venido realizando desde el año 2019 a la fecha, el aumento al 
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salario mínimo acumula hasta hoy una recuperación de 135% respecto al año 
2018 (…) Con todo y el largo camino por recorrer en materia salarial en 
México, hay espacio para el optimismo oficial. En virtud de la política salarial, 
de los 5.1 millones de personas que salieron de la pobreza, entre los años 
2018 y 2022, 4.1 millones de personas lo lograron por el aumento al Salario 
Mínimo y el incremento que se ha registrado al salario promedio de las 
personas registradas en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Así lo 
presumió ayer, con orgullo, el secretario del Trabajo, Marath Baruch Bolaños 
López (…)  

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares  
 

"The Mexico problem"  
Conversé esta semana con un equipo de personas sumamente allegadas al 
presidente Donald Trump y a muchos de los secretarios de estado recién 
nombrados por él. Lo que me dijeron fue gravísimo: no confían en el 
Gobierno de México, en absolutamente nadie; excepto en una persona: 
Marcelo Ebrard. En el próximo gobierno de Trump hay un tema a debate esta 
semana: qué hacer con "The Mexico Problem"; es decir, en el equipo cercano 
al presidente entrante se discute la magnitud de la problemática que 
representa el país para ellos y, básicamente, necesitan categorizarlo en una 
de dos clasificaciones: es un problema de migración o es un problema de 
seguridad nacional (…) Es muy grave lo que escuché en la conversación. En 
el entorno de Trump existe el convencimiento de que el gobierno mexicano 
no controla por completo el territorio nacional. Los grupos criminales han 
tomado buena parte de ese control (…) Mis interlocutores creen que habrá 
tres fases del nuevo relacionamiento bilateral (…) Hay, en el círculo de 
Trump, quienes propugnan porque se invierta el orden y primero se etiquete 
a México como problema de seguridad nacional para iniciar un abordaje duro 
de la problemática (…)  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota   
 

Reaparece Salinas de Gortari  
El escenario de la relación bilateral México-Estados Unidos vive momentos 
de incertidumbre. El fin del Gobierno de Joe Biden y las decisiones 
estruendosas del presidente electo Donald Trump, siempre amenazantes, 
ponen a su socio comercial alerta. En este momento, Marcelo Ebrard, 
secretario de Economía quien cuenta con la experiencia de sentarse a 
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dialogar en las negociaciones con Trump, ya prepara sus planes para 
enfrentar a nuestro principal socio comercial. Y vía un podcast, denominado 
"La invención de América del Norte", que produce la revista Nexos del doctor 
Héctor Aguilar Camin, el expresidente Carlos Salinas de Gortari, a más de 
señalar que AMLO le quitó su pensión, habla de la importancia del libre 
comercio y la importancia del bloque de Norteamérica. Ya veremos cómo le 
va a Carlos Salinas con los pro 4T, quienes tienen muy presentes los 
señalamientos de López Obrador sobre el neoliberalismo del expresidente. 
(...)  

24 HORAS, columna Hechos y Susurros de Dolores Colín   
  



 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 

Sheinbaum: golpe al narco en Sinaloa, de $8 mil millones  
El decomiso de más de una tonelada de fentanilo en Sinaloa representa 20 
millones de dosis y cerca de 8 mil millones de pesos, aseguró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, quien informó que el secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, estará un tiempo en aquel 
estado "con un equipo especial" de las secretarías de la Defensa Nacional y 
Marina, "apoyando a las fuerzas locales para coordinar de mejor manera la 
estrategia" en la entidad. Afirmó que se trató de "la incautación más grande 
que se haya hecho de pastillas de fentanilo", producto de una investigación 
que se venía realizando de hace tiempo. "Fue muy buena acción, hay dos 
detenciones", ratificó. Para dimensionar sobre el decomiso, comentó que el 
consumo de un adicto al fentanilo "a lo largo de un año es como un sobrecito 
de azúcar". Indicó que en Sinaloa se está trabajando para coordinar todas las 
acciones de seguridad con las fiscalías General de la República y con la 
estatal. 

LA JORNADA   
 

Sinaloa, prioridad para Sheinbaum y Harfuch, pero 'tomará 
tiempo'  
La presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Omar García Harfuch, asumieron la reducción de la violencia en 
Sinaloa como una prioridad; sin embargo, coincidieron en que no será en 
breve. En su conferencia de prensa matutina, la mandataria admitió que la 
estrategia de seguridad en la entidad gobernada por el morenista Rubén 
Rocha Moya dará resultados en el mediano y largo plazo. "No se trata de que 
en poco tiempo, digamos, va a bajar drásticamente; va a bajar el tiempo que 
sea indispensable, pero lo importante es coordinar todas las acciones y 
coordinar toda la estrategia", añadió. La titular del Ejecutivo federal 
presumió el decomiso en esa entidad de una tonelada de fentanilo, el cual, 
informó, representa un valor de 8 mil millones de pesos. Además, calificó 
este hecho como "histórico", ya que se evitará que millones de dosis de esta 
droga sean distribuidas en Estados Unidos. 

EL FINANCIERO   
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Ajustan la estrategia tras fallas en Sinaloa  
El Gobierno Federal ha realizado ajustes en su estrategia de seguridad en 
Sinaloa (Morena), luego de que las incursiones de efectivos militares en la 
entidad no frenaron hechos de violencia y han provocado reclamos de 
distintos sectores sociales y económicos de la entidad. Ayer, el gobernador 
morenista Rubén Rocha anunció que habría ajustes y Omar García Harfuch 
acudió a Culiacán para informar de un decomiso histórico de fentanilo en 
Ahome, además de capturas de líderes criminales. El cambio incidirá, según 
fuentes federales, en acciones de precisión contra cabecillas, decomisos de 
drogas y dinero de criminales. Con actos focalizados se pretende desarticular 
acciones de violencia.  "Lo que está a nuestro alcance es evitar que queden 
impunes, esa es la instrucción", justificó García Harfuch. 

REFORMA   
 

CSP va por afinar plan anticrimen con góbers  
La próxima semana se llevará a cabo la primera reunión del Consejo Nacional 
de Seguridad del sexenio de la Presidenta de la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo, donde se reunirá con las y los mandatarios de las 32 
entidades federativas del país para analizar la estrategia nacional que se ha 
implementado en contra de la violencia. El encuentro tendrá lugar en 
Acapulco, Guerrero, el próximo martes 10 de diciembre. Especificó que 
pedirá a las y los gobernadores de estados fronterizos reunirse con la titular 
de la Secretaría de Gobernación (Segob). "La próxima semana vamos a tener 
reunión del Sistema Nacional de Seguridad, del secretariado, donde 
participan los 31 gobernadores y la Jefa de Gobierno. Y ahí vamos también a 
fortalecer esta estrategia que estamos llevando a cabo", declaró. 

LA RAZÓN   
 

Droneros colombianos entrenan a cárteles en explosivos  
Autoridades de seguridad locales y federales detectaron que los cárteles 
Jalisco Nueva Generación (CJNG) y de Sinaloa reclutan a exmilitares y 
exguerrilleros colombianos expertos en la fabricación y uso de explosivos 
caseros para utilizarlos en drones y minas. Exmilitares y exintegrantes de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) capacitan a 
integrantes de ambos grupos criminales y sus células en la colocación de 
minas, uso de drones con explosivos y fabricación de diversos tipos de 
explosivos para usarlos en sus enfrentamientos por el control de territorios 
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y para el tráfico de drogas sintéticas. En los últimos cinco años, la Secretaría 
de la Defensa Nacional ha decomisado 31 drones que pueden portar 
explosivos, la mayoría en Michoacán. Asesores en seguridad nacional 
señalan a este diario que el uso de drones por parte de la delincuencia 
organizada busca generar terror en la población. 

EL UNIVERSAL   
 

Eleva recompensa EU por líder del CJNG por lista negra de 
30 capos, 142 mdd  
El Departamento de Estado de Estados Unidos anunció este miércoles el 
aumento de hasta 15 millones de dólares de recompensa a quien aporte 
información que conduzca a la captura y/o condena del líder del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), Nemesio Rubén Oseguera Cervantes, alias El 
Mencho. El gobierno estadounidense señaló al grupo criminal como "un 
violento cártel de drogas en México responsable del tráfico de fentanilo y 
otras drogas ilícitas a Estados Unidos". Anteriormente, se ofreció una 
recompensa de 10 millones de dólares, la cual ahora pasa a 15 millones, es 
decir, 304 millones 500 mil pesos, cifra 10 veces mayor a la que puso el 
Gobierno de México a través de la Fiscalía General de la República (FGR), de 
30 millones de pesos, por la detención de El Gallero o El Señor de los Gallos. 
El Departamento de Estado señaló que, desde el 2017, Oseguera Cervantes 
ha sido acusado varias veces en Estados Unidos por tráfico de drogas y, 
recientemente, en abril del 2022, fue denunciado por participar en una 
empresa delictiva continua, conspiración para fabricar y distribuir 
metanfetamina, cocaína y fentanilo para su importación a EU, y uso de un 
arma de fuego durante y en relación con delitos de tráfico de drogas. 

LA RAZÓN   
 

Mexicanos generan 324 mil mdd a EU  
Los más de 10 millones de mexicanos que trabajan en Estados Unidos 
contribuyen a la economía del país vecino con 324 mil millones de dólares 
cada año, lo que equivale a más de cinco veces las remesas enviadas por los 
connacionales a México en 2023, que ascendieron a 63 mil millones de 
dólares, o a más del doble de las remesas de toda América Latina y el Caribe, 
que ascienden a 156 mil millones de dólares, de acuerdo con cifras oficiales 
del Banco Mundial. Además, los mexicanos en Estados Unidos pagan el doble 
de impuestos que los contribuyentes estadounidenses, por cada dólar de 
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gasto social del Gobierno de Estados Unidos cada paisano desembolsa 1.38 
dólares de impuestos contra 0.69 dólares de un estadounidense. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Sheinbaum: habrá hambre en el país vecino del norte si 
expulsan a connacionales  
Como parte del plan que prepara el Gobierno Federal ante posibles 
deportaciones masivas de connacionales desde Estados Unidos, el secretario 
de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, se reunirá en breve con 
los cónsules mexicanos para reforzar los apoyos jurídicos y la atención a 
migrantes, en coordinación con los estados fronterizos, explicó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. Reivindicó el trabajo que los migrantes hacen en 
el país vecino y su importancia en la economía de esa nación. "No comería 
Estados Unidos si no fuera por las y los mexicanos que trabajan en su 
campo", recalcó la mandataria. 

LA JORNADA   
 

Atiende México preocupaciones de Trump  
Rumbo a la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), el País atiende las principales preocupaciones del Presidente electo 
Donald Trump, sobre todo en migración y combate al fentanilo, aseguró 
Marcelo Ebrard, Secretario de Economía. En su presentación en el GZero 
Summit Latam, organizado por Eurasia Group, destacó que una de las 
prioridades para Trump es atender el flujo migratorio. Según datos de la 
Secretaría de Economía (SE), se registran 2 mil 985 encuentros de migrantes 
por la frontera sur de Estados Unidos, mientras que el año pasado la cifra era 
de más de 12 mil casos. Sobre el fentanilo, según la SE, sólo entre octubre y 
diciembre de este año, se incautaron más de 57 toneladas del producto en 
el País. 

REFORMA   
 

Advierte Krauze sobre panorama desolador  
El panorama mexicano es desolador y lo será más si Donald Trump cumple 
sus promesas de campaña, afirmó ayer Enrique Krauze en un encuentro de 
editores en Guadalajara.  "El panorama es desolador. Lo será más aún con 
Trump en la Presidencia de Estados Unidos. Si cumple sus promesas de 
deportar inmigrantes, aumentar tarifas comerciales, quizá cancelar el 
Tratado de Libre Comercio, incursionar militarmente en México para cazar 
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narcotraficantes, precipitará una crisis integral en el vecino del sur", expresó 
en el encuentro de la International Publishers Association. Para Krauze, el 
Estado de derecho desapareció en México. 

REFORMA   
 

Deportaciones harán caer el PIB y encarecerán la comida en 
EU  
En caso de concretarse una deportación masiva, como ha señalado el 
próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ese país enfrentaría 
la peor caída del producto interno bruto autogenerada de su historia, por 
encima de las últimas grandes crisis que ha tenido, advirtió el especialista en 
economía y migración de la Universidad de California, en Los Ángeles (UCLA) 
Raúl Hinojosa Ojeda. Al hacer un análisis de qué pasaría si ese país deporta a 
los 8.3 millones de trabajadores indocumentados, a quienes se les 
sobrexplota, no sólo México tendría un impacto negativo, sino que la 
economía de Estados Unidos también saldría perjudicada. En cambio, si a 
este mismo número de migrantes se les autorizara la residencia, habría un 
"gran auge económico y un impacto gigantesco", porque podrían participar 
en el mercado laboral formal, y con ello, destinarían más de sus gastos en 
educación, invertirían en otras cosas y pagarían impuestos, lo cual 
representaría un resultado positivo que en 10 años equivaldría a 2.8 billones 
de dólares (trillones en Estados Unidos). 

LA JORNADA   
 

Juez absuelve a Diego "N" e impide fallo histórico por 
violencia con IA  
El juez Francisco Salazar Silva absolvió a Diego "N", exalumno del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) acusado por presuntamente alterar con 
Inteligencia Artificial (IA) imágenes de sus compañeras para hacer contenido 
sexual y venderlo por Internet. Así, impidió un fallo histórico en América 
Latina en favor de las víctimas de este tipo de violencia. Cerca de las 22:00 
horas, la abogada de las víctimas, Valeria Martínez Mondragón, salió de la 
audiencia llevada a cabo en el Reclusorio Oriente para informar que el jurista 
determinó que no había pruebas suficientes para condenar al joven por el 
delito contra la intimidad sexual con uso de IA. "El juez no dictó un fallo 
condenatorio. Si bien se acreditó el delito, las víctimas lo resintieron, hay 
elementos suficientes en donde además se demuestra este delito. No así, el 
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juez considera que no lo cometió (el acusado), él dice que de todos los 
elementos que se aportaron no hay elementos suficientes para demostrar 
que Diego lo cometió. 

LA RAZÓN   
 

Si ex presidentes quieren pensión, que tramiten la del 
Bienestar: Sheinbaum.  
Los ex presidentes de la República se fueron con la pensión que en su 
momento recibían (5 millones de pesos mensuales), "más lo que se llevaron", 
expuso la jefa del Ejecutivo federal, Claudia Sheinbaum Pardo, quien con 
ironía los instó a tramitar su Pensión del Bienestar, aunque aclaró que sólo 
podrán solicitarla si regresan a vivir al país. Al referirse a la reaparición de 
Carlos Salinas de Gortari, quien en un podcast declaró que está 
desempleado, después de que "alguien nos quitó las pensiones", la 
mandataria recalcó que además de Andrés Manuel López Obrador, el único 
de los ex presidentes que vive en México es Vicente Fox; "claro que no hay 
punto de comparación", acotó. 

LA JORNADA   

Caso Iguala: Claudia ofrece una nueva ruta  

En su primera reunión con familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa, la 
presidenta Claudia Sheinbaum se comprometió a trazar una nueva ruta de 
investigaciones para esclarecer la desaparición de los estudiantes. Vidulfo 
Rosales, abogado de un grupo de familiares, aseguró que la mandataria tiene 
la disposición de construir un diálogo con menos tensiones, después de que 
rompieron relación con el gobierno en el sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador. "Vimos la disposición de la Presidenta de reconstruir y entrar en 
una etapa nueva de diálogo, con menos tensiones; ofreció una nueva ruta 
en las investigaciones y hacer una nueva revisión de los expedientes, así 
como utilizar la tecnología". 

MILENIO DIARIO   
 

Chocan Noroña y Corral por voto sobre autónomos  
Gerardo Fernández Noroña, senador de Morena y presidente de la Cámara 
alta, se trenzó en un encontronazo verbal con su compañero de bancada 
Javier Corral, por la votación de éste en contra de la extinción de los 
organismos autónomos. Luego de que el expetista lo tachara de 
"malagradecido" por votar en contra de la extinción de los órganos 
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autónomos, el expanista rechazó ese calificativo y afirmó que se trata de una 
"expresión radical de intolerancia" que es "injusta". Corral Jurado dijo que 
aprecia mucho a Fernández Noroña, por lo cual le resultó extraño el tono de 
sus declaraciones en su contra por no acompañar a Morena en la votación 
para eliminar al Inai, Cofece, Ifetel, las comisiones de Regulación de Energía 
y Nacional de Hidrocarburos, Mejoredu y Coneval. 

LA RAZÓN   
 

Descongelan y aprueban en Senado Ley Silla; va al Ejecutivo  
El pleno del Senado de la República aprobó por unanimidad y turnó al 
Ejecutivo Federal la llamada Ley Silla, que obligará los patrones y 
empleadores en empresas, fábricas, centros comerciales e incluso en 
dependencias de gobiernos a proveer sillas suficientes y que ningún 
trabajador permanezca de pie toda su jornada laboral. La reforma, que fue 
avalada en 2023 en la pasada Legislatura por el Senado y que fue "congelada" 
en San Lázaro, finalmente se convertirá en ley en México, donde se obliga a 
estar de pie a personas que laboran en centros comerciales, tiendas, 
fábricas, instituciones policiales, así como a personal de intendencia e incluso 
de resguardo legislativo en el Congreso de la Unión. La Ley Silla, que fue 
impulsada inicialmente en el año 2023 por la exsenadora Patricia Mercado y 
más tarde rescatada por el diputado Ricardo Monreal, plantea que ningún 
trabajador permanezca de pie durante la totalidad de la jornada laboral o, 
en su caso, que tome asiento de forma periódica durante su horario laboral. 

EL UNIVERSAL   

Piden a la OMS calificar sistema de salud ante reclamos en 
hospitales  

La bancada del PAN en la Cámara de Diputados convocó a la Organización 
Mundial de Salud (OMS) a calificar el sistema de salud de México, ante los 
reclamos de los hospitales especializados en los que se denuncia la falta de 
medicamentos e insumos. Legisladores como Federico Döring señalaron que 
los médicos han alzado la voz por falta de recursos, insumos y condiciones 
laborales, desde hace 6 años. El vicecoordinador del grupo parlamentario 
comentó que tanto en el IMSS como en el ISSSTE, se han registrado episodios 
lamentables como inundaciones, falta de medicinas, omisiones y hasta robo 
de bebés. Además dijo que año con año el gobierno de la llamada 4T ha 
presentado subejercicios en los presupuestos de salud pública que van del 
60 al 70 por ciento.                                                                       LA CRÓNICA DE HOY   
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Ven malos protocolos en brote de bacteria  
Especialistas coincidieron en que casos como el de la bacteria Klebsiella, por 
la que este martes la Secretaría de Salud (Ssa) lanzó una alerta sanitaria, 
"pasan por malos estándares de terapia intravenosa". Asimismo, los expertos 
coinciden en que México "ya no debería tener problemas tan fáciles de 
prevenir, sin embargo, seguirá ocurriendo mientras los presupuestos sean 
bajos para el sector salud y los hospitales tengan los estándares mínimos de 
calidad impulsados por el desabasto". Para Amador Garnica Martínez, quien 
hace un año dejó de trabajar en el sistema de salud público, hay ciertos 
problemas que son fácilmente prevenibles siempre y cuando se cuente con 
los estándares mínimos de sanitización en los hospitales. 

LA RAZÓN   
 

Elección judicial va con material reciclado: INE  
Ante la reducción presupuestal que se avecina desde la Cámara de Diputados 
para la elección judicial, el Instituto Nacional Electoral (INE) apostará por 
reciclar diversos materiales durante la jornada que habrá de llevarse a cabo 
el 1 de junio de 2025 para que la población elija a jueces, ministros y 
magistrados. Durante la sesión de la Comisión Temporal del Proceso 
Electoral Extraordinario para la elección de diversos cargos en el Poder 
Judicial se aprobó el acuerdo relativo a los modelos y la producción de los 
materiales electorales, así como del líquido indeleble a utilizarse en dichos 
comicios. El acuerdo aprobado por unanimidad contempla la reutilización de 
materiales existentes en las juntas distritales como canceles electorales, 
cajas, paquetes, urnas, mamparas especiales y marcadores de credenciales. 

LA RAZÓN   

Elegirá CDMX 187 Jueces entre ¡1,179 candidatos!  

En la elección del Poder Judicial Federal que se llevará a cabo en la Ciudad 
de México el próximo año, los capitalinos deberán votar entre mil 179 
candidatos para establecer a las personas titulares de 187 cargos. María 
Luisa Flores, consejera presidenta del INECDMX, explicó que hasta el 
momento tienen previsto que sean elegidos 104 Magistrados de circuitos 
judiciales electorales y 64 Jueces de distrito. La elección se llevará a cabo el 
1 de junio y la capital será la entidad del país con el mayor número de cargos 
a disputarse. La selección incluirá Ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y Magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial. Así como 
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magistraturas de las Salas Superior y Regional del Tribunal Electoral de la 
Federación. "Nos instalamos como Consejo Local de la Ciudad de México 
para efectos de llevar a cabo las actividades en nuestro ámbito de 
competencia", comentó Flores a Reforma. 

REFORMA   
 

Explotación de litio, exclusiva del Estado, falla la Corte  
Aplicando el principio de "supremacía constitucional", la segunda sala de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reconoció ayer que el Estado 
tiene la exclusividad en la explotación del litio y de minerales radioactivos, al 
haber sido declarados de "utilidad pública". Por unanimidad de cuatro votos, 
la segunda sala aprobó el proyecto del ministro Alberto Pérez Dayán que 
desestimó, es decir, dejó sin estudio, un amparo que interpuso una minera 
que opera en Chihuahua en el que impugnó el decreto de reforma a la Ley 
Minera del 20 de abril del 2022, que impulsó el entonces presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

LA JORNADA   
 

Renuncia dirigencia del PRI en el Edomex  
Ana Lilia Herrera Anzaldo y Alejandro Castro Hernández, presidenta y 
secretario general del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI en el Estado de 
México, presentaron su renuncia este miércoles, indicó el dirigente nacional 
del tricolor, Alejandro Moreno Cárdenas. En su cuenta de X, el también 
senador anunció la dimisión de ambos personajes y reconoció el trabajo de 
ambos por fortalecer la unidad dentro del partido. "Recibí la renuncia de la 
dirigencia del Comité Directivo Estatal del PRI en el Estado de México. 
Reconozco la gran labor de @AnaLiliaHerrera y @alex_castrohdz durante 
este período, en el que demostraron compromiso, entrega y un profundo 
amor por el priismo mexiquense. Su trabajo ha sido clave para fortalecer la 
unidad y los resultados del @PRIEdomex, consolidando la cercanía con el 
pueblo del Estado de México", refirió el dirigente partidista. 

LA RAZÓN   
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Desproporcionadas ventajas a mineras canadienses en 
Sonora  
La riqueza mineral en la vasta geografía de Sonora es el epicentro de intereses 
de las compañías canadienses, con 117 concesiones activas de gigantes del 
sector como Álamos Gold, First Majestic Silver y Pan American Silver Corp que 
explotan oro, plata, cobre, molibdeno, varita, wollastonita, carbón, antracita y 
grafito. En contraparte con los ingresos multimillonarios que obtienen, estas 
empresas extranjeras han dejado una severa huella ecológica que ha marcado 
por siglos al territorio estatal, al causar devastación ambiental, contaminación 
de ríos y cuencas hidrológicas, además de provocar conflictos sociales. 
Paradójicamente, por su práctica de evadir impuestos, las mineras canadienses 
hacen una contribución fiscal mínima al estado. Es el caso de First Majestic 
Silver, con operaciones en el yacimiento de Santa Elena, que no sólo genera 
controversias por las afectaciones en la región, sino también por resistirse a 
cumplir con sus obligaciones con el fisco. 

LA JORNADA   
 
 
 

BANCA INTERNACIONAL 
 

 

Prevén más hackeos a bancos centrales  
Los sistemas de pago instantáneo administrados por bancos centrales e 
iniciativas de Open Banking serán el "blanco de ataque" de los 
ciberdelincuentes en 2025, de acuerdo con la serie anual de predicciones que 
realiza la compañía de ciberseguridad Kaspersky. Los bancos centrales son 
responsables de implementar y administrar sistemas de pago instantáneo, 
monedas digitales de bancos centrales (CBDC, por sus siglas en inglés) y 
transferir gigabytes de datos entre entidades financieras a través de iniciativas 
de Open Banking, entre otros aspectos. "Los sistemas de banca abierta 
dependen en gran medida de las API para el intercambio de datos. Las API 
pueden ser vulnerables al abuso, donde los atacantes manipulan los puntos 
finales de la API para obtener acceso no autorizado a datos confidenciales. 
Pronosticamos que el número de ataques dirigidos a los bancos centrales y a 
las API de banca abierta tendrá un gran aumento durante el año", apuntó el 
equipo de investigación y análisis de Kaspersky en el informe Security Bulletin: 
Crimeware y Amenazas Cibernéticas Financieras en 2025, dado a conocer la 
semana pasada. 

REFORMA   
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ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

Economía permite ir con cautela en las tasas: Powell  
Las próximas decisiones de política monetaria de la Reserva Federal (Fed) 
serán tomadas con mayor cautela ante la resistencia de la actividad 
económica, dijo ayer el presidente del banco central, Jerome Powell. "Dado 
que el crecimiento ha sido mejor a lo esperado en relación con expectativas 
previas, podemos permitirnos ser un poco más cautos a medida que 
tratamos de encontrar el nivel neutral con la política de tasas", dijo Powell 
en un evento organizado por The New York Times. La postura del banquero 
central se da a unos días de que la Fed se reúna para su última decisión del 
año programada para el 18 de diciembre, con una tasa de referencia que 
actualmente se ubica entre 4.50 y 4.75 por ciento. 

EL FINANCIERO   
 

Fed mantendrá independencia pese a comentarios de 
Trump: Powell  
El presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell, descartó preocupaciones 
sobre la independencia del banco central, a pesar de las afirmaciones de 
Donald Trump, quien pretende opinar sobre las decisiones de política 
monetaria. "No estoy preocupado por los riesgos de perder nuestra 
independencia estatutaria, pues considero que esa idea (de una Fed 
independiente) es ampliamente respaldada", dijo Powell en la cumbre 
DealBook Summit de The New York Times. El presidente electo de Estados 
Unidos sostuvo que quisiera "al menos" poder opinar sobre las tasas de 
interés de referencia que marca la Fed, un organismo que tiene un doble 
mandato que le exige actuar de forma independiente del Congreso y del 
Poder Ejecutivo para contener la inflación y asegurar el pleno empleo. Powell 
también descartó una sugerencia del nominado secretario del Tesoro del 
próximo gobierno, Scott Bessent, de elegir un presidente de la Fed en las 
sombras que socavaría su influencia. "No creo que eso esté sobre la mesa, 
para nada", expresó. 

MILENIO DIARIO   
 

Imponer aranceles acabaría con T-MEC  
Las amenazas del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, sobre 
una posible imposición de aranceles sería algo perjudicial para la economía 
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mexicana y significaría dar por terminado el T-MEC, dijo en conferencia la 
directora de análisis económico de Banco Base, Gabriela Siller. El primer 
efecto por la aplicación de aranceles sería un rebote en el tipo de cambio de 
hasta 23 o 24 pesos por dólar, pero si los aranceles se extienden en el tiempo 
se podrían ver máximos históricos de la paridad cambiaria, fuga de capitales 
y recortes en la calificación de la nota soberana, e incluso las exportaciones 
podrían desplomarse 12 por ciento. Prevé que el PIB tenga un crecimiento 
de 1.4 por ciento en 2024 y que en 2025 se desacelere a 0.8 por ciento, un 
año predominará la cautela, no solo a nivel interno, sino también al exterior. 

EL FINANCIERO   

Cómo EU aplica aranceles a China y al resto del mundo  

El Presidente electo Donald Trump hizo de los aranceles a China una 
característica definitoria de su primer mandato. El Presidente Biden mantuvo 
en su mayor parte esos gravámenes, y dirigió aumentos arancelarios a 
productos como semiconductores y vehículos eléctricos. Desde que Trump 
comenzó a elevar los aranceles a China en el 2018, la tasa arancelaria efectiva 
promedio sobre las importaciones chinas ha aumentado del 3% al 11%, 
arroja el análisis de Trade Partnership Worldwide (TPW) de los datos de la 
Oficina del Censo de Estados Unidos a septiembre. La tasa arancelaria 
efectiva promedio sobre las importaciones de todos los países aumentó de 
más del 1% a más del 2%, dijo la firma, que proporciona datos e investigación 
a grupos empresariales. 

REFORMA   
 

Bitcoin en 100,000 dólares por nuevo presidente de La SEC  
El bitcoin superó los 100,000 dólares por primera vez en su historia el 
miércoles, ya que la elección del republicano Donald Trump como presidente 
de Estados Unidos alienta las expectativas de que su Gobierno creará un 
entorno normativo favorable a las criptomonedas. El bitcoin ha más que 
duplicado su valor este año y ha subido alrededor de 45% en las cuatro 
semanas transcurridas desde la victoria electoral de Trump, en la que 
también fueron elegidos gran cantidad de legisladores a favor de las 
criptomonedas. "Estamos siendo testigos de un cambio de paradigma. 
Después de cuatro años de purgatorio político, el bitcoin y todo el 
ecosistema de activos digitales están a punto de entrar en la corriente 
financiera principal", dijo Mike Novogratz, fundador y CEO de la firma 
estadounidense de criptoactivos Galaxy Digital. Más de 16 años después de 
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su creación, el bitcoin parece estar en la cúspide de la aceptación 
generalizada, a pesar de sus detractores y una historia de controversias. 

EL ECONOMISTA   
 

En noviembre, sector privado de EU creó menos empleos de 
lo estimado  
La contratación en el sector privado de Estados Unidos fue más fría de lo 
previsto en noviembre, según datos de la empresa de nóminas ADP 
publicados ayer, y del sector manufacturero en particular mostró debilidad. 
El empleo en el sector privado creció en 146,000 puestos de trabajo el mes 
pasado, cifra inferior a la de 170,000 que esperaban los analistas, según 
Briefmg.com. "Si bien el crecimiento general durante el mes fue saludable, 
el desempeño de la industria fue mixto (...) La industria manufacturera fue la 
más débil que hemos visto desde la primavera", dijo la economista jefe de 
ADP, Nela Richardson. La cifra de crecimiento del empleo de octubre 
también se revisó notablemente a la baja, de 233,000 a 184,000. Las 
cuestiones económicas han estado entre las principales preocupaciones de 
los estadounidenses después de la pandemia de Covid-19, con una inflación 
persistente que pesa sobre los hogares a pesar de que el mercado laboral se 
mantuvo resistente. 

EL ECONOMISTA   
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Mercados 
INDICADORES FINANCIEROS 

 Información al cierre del miércoles 04 de diciembre de 

2024 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS ↑51,249.8 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS 421.74 

VARIACIÓN EN %: 0.83 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 19.67 20.80 TRAXION A 7:74 

 

Dólar 

interbancario 

20.28 20.29 GPROFUT * 7:53 

 

Dólar canadiense 14.41 14.41 GENIUS 21 4:48 

 

Euro 21.33 21.34  

 

Libra esterlina 25.78 25.78 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.13 0.13 ELEKTRA * -7.21 

 DANHOS 13 -4.46 

FRAGUA B -4.33 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES ↑45,014.04 

NASDAQ ↑19,735.12 

 

METALES 

 

 

 

 

   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 51,187.20 57,587.20 Anterior Actual 28 Días 9.90 

 

Centenario 62,250.00 70,200.00 8.325848 8.327882 91 Días 9.88 

 

Plata onza libre 640 770     

 

 PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          

 

$68,80 dólares por barril 

BRENT                   

 

$72,53 dólares por barril 

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

10.4663 10.4563 

  


